

11e Foire Internationale  
de Lomé

**L'agriculture  
togolaise était  
à l'honneur  
hier** P 4

**Le sommet de l'Elysée s'ouvre vendredi: Repenser la sécurité  
en Afrique, une quarantaine de chefs d'Etats africains attendus**

P 3

**utbe**.box

**DEUX MODES D'ACCÈS**  
pour UN GRAND RACCOURCI vers votre compte.

Offre promotionnelle du 16 Novembre 2013 au 16 Février 2014

ACCÈS PAR INTERNET

ACCÈS PAR TÉLÉPHONE



LE

# LIBÉRAL

*Hebdomadaire Togolais d'Information, d'Analyse et d'Opinion*

N° 0148 du Mercredi 04 Décembre 2013 - 250 F CFA / Etranger 1€

## Editorial

### Vous avez dit État de droit...

La démocratie et l'Etat de droit sont des vœux chers à bien d'entre nous depuis plus de vingt ans. Un Etat démocratique ou un Etat de droit ne suppose pas seulement une organisation des élections libres et transparentes. L'Etat de droit est très exigeant, il attend de nous tous des efforts pour qu'il soit enfin une réalité. Un État de droit, c'est aussi le respect des droits du citoyen mais l'accomplissement par celui-ci de ses devoirs.

Ainsi la grève est un droit reconnu aux travailleurs et tous les travailleurs le savent et usent de ce moyen de pression depuis belles lurettes. Mais aussi, le travailleur qui fait grève doit s'attendre à des retenues sur salaire ceci est conforme au code du travail. Le gréviste qu'il soit enseignant ou autre agent devrait accepter cette mesure et l'assumer sans grincement de dents. Qui n'a pas travaillé n'a pas droit au salaire selon une maxime populaire.

Hier encore des élèves étaient dans les rues dans certaines contrées du pays, ils réclamaient des cours considérés comme faits durant les jours de grève. Il s'agit pour eux de dénoncer une certaine injustice car il ne leur revient pas de payer pour une grève dont ils ne sont pas les tenants. L'objectif est de provoquer le courroux des élèves innocents obligeant le gouvernement à jouer la carte d'apaisement en payant les jours de grève. Nous exigeons l'Etat de droit, et les gouvernants doivent s'efforcer à y parvenir. Mais l'Etat de droit doit s'appliquer dans sa plénitude pas seulement au gré de nos intérêts. ■

La Rédaction



© Photo Le Libéral

## Les enseignants grévistes changent de fusils d'épaule Des élèves mis à contribution Le Gouvernement hausse le ton

P 3



**Indisponibilité du  
Premier Ministre  
Quel impact sur  
l'action  
gouvernementale ?**

P 5

**Le choléra  
désormais sous  
contrôle la vente des  
denrées  
alimentaires dans  
l'établissement aussi**

P 2



**NOUVEAU  
PACK 3XL**



Partage  
internet  
par Wifi

Débit  
Internet  
jusqu'à  
2,8 Mb/s

Une belle idée cadeau à prix cadeau

- Le smartphone : Internet + illico + GSM à 0 F
- 2 000 F/mois de crédit de communication
- 10 000 F/mois de forfait Internet Haut Débit de 2 Go

Le tout sur 6 mois en rechargeant au moins 5000 F/mois

PACK 3XL, 3 en 1 : Internet + illico + GSM à seulement 72 000 F

INFOS : 112

## Des fêtes de fin d'années sans pétards



semant parfois la confusion totale et posant des problèmes de sécurité. Si ces utilisateurs y trouvent un plaisir, ces pétards et autres objets assourdissants troublent la tranquillité des populations de jour comme de nuit. Cela pose également des problèmes de santé pour les cardiaques.

Bien qu'interdit par les autorités en charge de la sécurité, l'usage des pétards a toujours cours tous les ans. Cette année encore le ministère de la sécurité hausse le ton. Dans un communiqué rendu public dans le quotidien national, le ministère de la sécurité interdit l'importation, la vente, et l'usage de pétards. Des instructions spécifiques sont données aux forces de sécurité pour saisir ces pétards, traquer et interpeller les contrevenants ajoute ce communiqué signé du Colonel Yark. La mayonnaise va-t-elle prendre cette année? Allons-nous fêter pour une fois sans les bruits de pétards. ■

DM.

C'est une habitude au Togo et partout ailleurs en Afrique, l'usage des pétards fait partie des ingrédients qui apportent pour certains de la joie avant et pendant les fêtes de fin d'années. Il est très prisé par les enfants et adolescents mais des personnes adultes s'y adonnent

aussi. Importés souvent du Nigéria, la vente des pétards rapporterait beaucoup d'argent à ceux qui excellent dans cette activité saisonnière. Les fabricants eux ne manquent pas d'imagination et innovent au fil des années. Aujourd'hui il existe des pétards dont la détonation est assimilable à une arme à feu

## Chronique de l'or bleu

### Du Régime de l'utilisation Libre

#### Article 12 :

L'utilisation libre est celle qui peut être exercée sans déclaration, autorisation ou concession. Ainsi est libre l'utilisation des eaux à des fins domestiques, limitée à la satisfaction des besoins individuels et familiaux, à l'hygiène des personnes, des habitations et des animaux domestiques et à l'arrosage des jardins, à condition que la profondeur de captage, la capacité de puisage et le volume d'eau prélevé ne dépassent pas les seuils arrêtés par le ministre chargé de l'eau. Egalement est libre l'accumulation artificielle des eaux pluviales tombant sur fond privé à condition que ces eaux demeurent sur ce fond et que leur utilisation soit conforme aux prescriptions édictées par les lois et règlements en vigueur. Cependant, en cas d'accumulation artificielle des eaux tombant sur fond privé, l'exploitant du fond peut être tenu de déclarer la capacité, la nature et la finalité des ouvrages d'accumulation. ■

Charles K.



Récépissé N°0416/23/12/10/HAAC  
du 23 décembre 2010

**Directeur de la Publication**  
Fabrice P. Dariworé

**Comité de Rédaction**  
Schmidt EZA  
Dieudonné ESSOHANAM  
Sémy MAREKA  
Charles KEYEWA  
P. Fabrice

**Correcteur**  
S. Didier

**Infographie**  
Raphaël AHIBLÉ

**Adresse**  
Route de Mission Tové, non loin du  
Petit Séminaire, Agoè  
Tél: +228 90 15 87 53  
+228 22 41 92 91  
13 BP 152 Lomé-TOGO

**Imprimerie**  
La Colombe  
**Tirage**  
2000 exemplaires

## Le choléra désormais sous contrôle la vente des denrées alimentaires dans l'établissement aussi

Hormis la région centrale et la localité d'Anié, les bonnes femmes peuvent désormais reprendre la vente des denrées alimentaires dans les établissements scolaires. En effet en octobre dernier, le gouvernement avait à travers un communiqué interdit cette activité pour briser la chaîne de transmission liée à l'épidémie du choléra qui s'est déclenchée depuis le 29 octobre dans certaines contrées du pays.

Selon un communiqué rendu public le 2 décembre dernier, l'épidémie est désormais sous contrôle même si on a encore quelques cas isolés dans certaines régions. Les différentes actions engagées avec le concours des partenaires techniques et financiers ont abouti. La mangeaille est donc de retour nos établissements mais désormais sous contrôle car selon toujours le communiqué des ministères de la santé et des enseignements primaire et secondaire, il faudra « consolider les résultats obtenus et d'éradiquer définitivement la maladie... »



Le choléra encore appelé maladie des mains sales est une maladie d'hygiène d'où la nécessité pour les populations de redoubler d'efforts de vigilance et à continuer à respecter les mesures d'hygiène préconisées, notamment le lavage systématique des mains et des fruits avant leur consommation, la protection des denrées alimentaires et l'utilisation des latrines.

Dans les établissements scolaires, seules les revendeuses de denrées alimentaires ayant **une carte d'hygiène en cours de**

**validité** seront acceptées. En réalité, la disposition n'est pas nouvelle, mais l'urgence du moment commande que les chefs d'établissement les services techniques se montrent plus rigoureux en ce qui concerne cette mesure. Faute de cantine scolaire dans la quasi-totalité des écoles du Togo, le phénomène de vente des denrées alimentaires a beaucoup prospéré et constitue aujourd'hui une activité principale et génératrice de revenus pour bien de femmes. Celles qui s'y adonnent doivent être détenteuses d'une carte d'hygiène obtenue après des analyses médicales. Force est de constater du laxisme dans l'application de cette mesure. le contrôle n'était pas vraiment stricte et beaucoup de ces revendeuses obtenaient ce document important de façon complaisante. Il faudra alors que les uns et les autres soient plus regardants sur cette exigence qui garantit la santé de nos élevés.

**Lire le communiqué du gouvernement à la page 4 ■**

Dick Mensah.

## Les enseignants grévistes changent de fusils d'épaule Des élèves mis à contribution Le Gouvernement hausse le ton

Que ce soit à Vogan, Tabligbo, et dans la région centrale, certains élèves se sont jetés dans les rues pour, disent-ils, réclamer des cours considérés comme faits par les enseignants qui ont observé le mois de novembre passé plusieurs jours de grève dans le cadre des revendications des primes. Si au niveau de la capitale Lomé aucun mouvement n'a été observé, ce ne fut pas le cas dans d'autres villes. Pour des raisons de sécurité, le gouvernement a d'ailleurs décidé de fermer ces établissements devenus théâtres de mouvements perpétrés par les élèves. Un communiqué du gouvernement demande aux parents de l'élève de contrôler leur progéniture et promet des sanctions disciplinaires contre les enseignants qui se sont livrés à la manipulation des élèves. Les programmes scolaires seront respectés poursuit le communiqué.



Comme le stipule la loi, les jours de grèves ne sont pas payés. Il revient aux syndicats ayant appelé à la grève de rembourser ce qu'on appelle les jetons de grève. C'est ainsi que pour le compte de ce mois de novembre, des retenus ont été faits sur les

salaires des enseignants du primaire et du secondaire, provoquant curieusement le courroux ceux-ci. Qui n'a pas travaillé n'a pas droit au salaire dit une maxime populaire. Mécontents des effets de cette mesure, certains enseignants en

guise de réaction n'ont pas trouvé mieux que de pousser les élèves à la rue histoire de mettre la pression sur le gouvernement pour que celui reviennent sur l'application de cette mesure pourtant conforme au code du travail.

Il faut dire que des enseignants depuis le début des mouvements dans le secteur de l'éducation, ont toujours eu cette manie d'utiliser des élèves avec cette phrase devenu célèbre « les cours pendant les jours de grève sont considérés comme faits. Cette situation on se rappelle était à l'origine des mouvements de rue qui ont entraîné le décès de deux élèves dans la région des Savanes l'an dernier. Elle avait également motivé la fermeture des écoles il y a quelques semaines. La manipulation des élèves continue. Après Sokodé lundi Vogan et Tabligbo, Atakpamé ont emboité le pas mardi et si rien n'est fait d'autres villes seront contaminées. Alors en guise d'apaisement, le gouvernement va-t-il annuler ces retenus comme il l'a fait par le passé ou va-t-il appliquer la loi ? Voilà le dilemme...■

P. Fabrice

## Le sommet de l'Elysée s'ouvre vendredi Repenser la sécurité en Afrique, une quarantaine de chefs d'Etats africains attendus

Plusieurs chefs d'Etat dont le Togolais Faure Gnassingbé sont attendus vendredi dans l'hexagone pour un sommet sur la paix et la sécurité que va abriter l'Elysée. Ce sommet engagera des discussions pouvant déboucher sur la création d'une force africaine capable d'intervenir en cas de crise ou conflit sur le continent. Nul n'ignore le rôle joué par l'hôte du sommet dans la résolution des conflits en Afrique.

Dans le cas du Mali, l'opération Serval menée par les troupes françaises a permis de libérer le nord de ce pays occupé par les Islamistes...

Les troupes françaises s'apprêtent d'ailleurs à prendre la route de Bangui avec 350 soldats et une centaine de véhicules dans le cadre d'une opération baptisée « Sangari ». On n'oubliera pas le rôle de la France dans la résolution de la crise ivoirienne. C'est dire le rôle important que joue la France dans le maintien de la paix et la sécurité sur le continent. Il question que le continent prenne désormais son destin sécuritaire en main.

Le Togo qui sera présent à ce sommet contribue énormément au maintien de la paix et la sécurité



dans le monde avec l'envoi de plusieurs troupes au Mali, récemment en Côte d'Ivoire et bien d'autres pays.

La rencontre de Paris les 6 et 7 décembre ne manque pas d'alimenter la polémique sur les relations entre la France et le continent africain d'aucuns y voit une résurgence de la fameuse françafrrique à laquelle le locataire de l'Elysée avait promis mettre fin. ■

Fabrice

## Des jours difficiles dans le secteur de la santé Le SYNPHOT appelle à une grève de 72h



Après le secteur de l'enseignement, une autre patate chaude entre les mains du gouvernement dans les prochains jours, il s'agit du secteur de la santé. Le bouillant Syndicat Nationale du Personnel Hospitalier du Togo (SYNPHOT) reprend du poil de la bête. Il appelle à compter de ce mercredi à une grève de 72 heures. Ce mouvement

d'humeur a été décidé au cours d'une Assemblée Générale hier. Tout porte à croire que l'accord étape obtenu entre le gouvernement et la Synergie des Travailleurs Togolais n'est pas de nature à calmer les agents de santé et ceux du secteur de l'éducation. Nous y reviendrons...■

La Rédaction

## 11e Foire Internationale de Lomé L'agriculture togolaise était à l'honneur hier

La Foire internationale de Lomé est un rendez-vous d'échanges commerciaux mais aussi une aubaine pour les entreprises et sociétés de se faire mieux connaître par le public. C'est à cet objectif que répond d'ailleurs, les journées dédiées aux exposants et invités d'honneur. La journée d'hier a été dédiée à l'agriculture togolaise une occasion pour le public de découvrir et de redécouvrir les produits de l'agriculture togolaise et les différents produits de transformation de cette agriculture. Un coin de voile a été levé sur l'Institut de Conseil et d'Appui Technique (ICAT) ses missions notamment la fourniture d'un appui technique aux agriculteurs, la conception et l'offre de système performants de formation et d'appui technique aux producteurs, la contribution au développement et à la consolidation des organisations professionnelles agricoles et à l'orientation des travaux de recherche dans le domaine agricole.

Le Programme de Développement Rural (ProDRA) a été également présenté ainsi. Un accent a été mis sur la formation et l'entrepreneuriat agricole. Le public a



eu à droit à une exposition des produits agricoles transformés ici sur place.

### LA SUEDE ET LE GABON DEUX INVITES D'HONNEUR SOUS LES FEUX DES PROJECTEURS

Deux invités d'honneur sont présents pour cette 11e Foire Internationale de Lomé. Il s'agit d'un pays africain le Gabon et d'un pays de la Scandinavie la Suède. La journée de samedi était consacrée au Gabon et celle de lundi dernier à la Suède. Cet Etat européen envisage tisser

des relations économiques avec le Togo à en croire le chef de la délégation suédoise M. Laurent Lawson. Il s'agira de créer une synergie pour les hommes d'affaire togolais puissent bénéficier des technologies suédoises. Pour ce qui est de cette 11e foire, 11 représentants des sociétés suédoises sont présentes. Le choix du Togo est lié aux avancées démocratiques et à l'amélioration du climat des affaires. La Suede fait partie des pays riches et est reconnaissable à travers des marques comme IKEA,

VOLVO, HM ERICSSON ELECTROLUX etc...

Ce mercredi sera à l'honneur l'artisanat. Il faut rappeler que la foire de Lomé qui prend fin le 16 décembre prochain a été ouverte vendredi dernier. L'honneur était revenu au Président de l'Assemblée Nationale de couper le ruban symbolique en présence du Ministre du Commerce, du DG de la Foire et bien d'autres personnalités. ■

La rédaction

## COMMUNIQUE CONJOINT

Le Ministre de la Santé et le Ministre des Enseignements Primaire et Secondaire communiquent:

Depuis le 29 août 2013, une épidémie de choléra s'est déclarée au Togo. Afin de briser la chaîne de transmission de la maladie, le Gouvernement a pris des mesures diligentes en interdisant notamment la vente des denrées alimentaires aux alentours et dans les établissements scolaires. Les efforts du Gouvernement ont porté leurs fruits. Grâce aux actions engagées avec le concours des partenaires techniques et financiers, l'épidémie est désormais sous contrôle. Toutefois, quelques cas isolés sont signalés dans certaines régions du Togo.

En vue de consolider les résultats obtenus et d'éradiquer définitivement la maladie, les populations sont invitées à redoubler de vigilance et à continuer à respecter les mesures d'hygiène préconisées, notamment le lavage systématique des mains et des fruits avant leur consommation, la protection des denrées alimentaires et l'utilisation des latrines.

Compte tenu de l'évolution positive de la situation, l'interdiction de la vente

des denrées alimentaires aux alentours et dans les établissements scolaires est levée à compter du 02 Décembre. 2013 sauf dans la Région Centrale et le district sanitaire d'Anié où le risque de la transmission de la maladie persiste.

Toutefois, les contrôles systématiques d'hygiène seront renforcés par les services techniques compétents en collaboration avec les chefs des établissements scolaires sur toute l'étendue du territoire national. A cet effet, seules les revendeuses de denrées alimentaires ayant une carte d'hygiène en cours de validité seront acceptées dans les établissements.

Le Ministre de la santé et le Ministre des Enseignements primaire et secondaire exhortent l'ensemble des populations en particulier les parents d'élèves et toutes les parties prenantes du secteur de l'éducation à rester mobilisés pour lutter contre la propagation de cette maladie.

Fait à Lomé, le 02 Décembre 2013. ■

**Le Ministre de la santé  
Le Ministre des enseignements  
primaire et secondaire.**

## Beaucoup de Gwetta dans le football togolais Imminente création d'un 3e comité intérimaire

La catastrophe qu'a été le championnat de 1ère division cette saison n'est plus à démontrer. Ceux de D2 et D3 brillent beaucoup plus par leur absence. La FIFA, elle-même accuse la FTF de malversations financières dans sa calamiteuse gestion des projets Goal 2 et Goal 3, ce que les propos de M. Pizza, actuel vice président de la fédération contrediraient pas, même s'il semble plutôt vouloir sauver sa peau. La récente visite du secrétaire de la FIFA au président de la République n'est que trop bruisant de paroles. L'information n'est pas encore officielle, mais selon des sources proches du dossier, la réelle raison de cette visite réside dans le désir de la FIFA d'être en accord avec le gouvernement togolais afin d'assainir le milieu et de faire le ménage, par la création d'un 3e comité intérimaire.

Ce comité disposerait pour accomplir sa mission de deux ans et des noms quant aux potentiels volontaires sont en circulation. Mais de nombreuses inquiétudes sont soulevées quand on se rappelle des échecs qu'ont été les deux précédents comités dans l'histoire du football togolais. D'aucuns vont jusqu'à accuser la FIFA de vouloir créer une crise au Togo afin de le mettre sous tutelle. Quoiqu'il en soit les comités intérimaires n'ont jamais souris au Togo ; le 1er de Bernard WALLA, à l'initiative du gouvernement a pris l'eau faute de soutien de la FIFA, le 2nd de même mais par manque d'appui du gouvernement étant initié par la FIFA elle-même ; le Togo n'est pas encore sorti de l'auberge, déprimant constat. ■

Démocrate K.

# Indisponibilité du Premier Ministre Quel impact sur l'action gouvernementale ?

Cela fait plusieurs semaines que le chef de la primature est absent pour raison de santé. Malgré la sortie du gouvernement donnant des précisions sur l'état de santé du patron de l'administration togolaise, les supputations vont toujours bon train. Si sur la toile d'aucuns vont jusqu'à annoncer le décès du Premier Ministre, une partie de presse togolaise elle n'en finit pas avec des informations ou plutôt des rumeurs des plus alarmantes sur l'état de santé du fils de Kpele.

Cette semaine, c'est la tête du chef du gouvernement que certains réclament, demandant au chef de l'Etat de constater la vacance et de nommer un nouveau Premier Ministre. Les détracteurs du Premier Ministre ne s'appuient sur aucun fondement du droit administratif pour nous dire avec exactitude pendant combien de temps une absence pour raison de santé d'un chef de gouvernement nécessite son remplacement. Certes l'absence du patron du gouvernement constitue un manque, mais l'organisation administrative est faite de telle sorte que ce manque puisse être comblé. Force est de



constater que l'action gouvernementale n'a pas été ébranlé malgré l'indisponibilité du capitaine du navire. Chaque membre du gouvernement a sa feuille de route qu'il exécute conformément au programme présenté par Ahoomey-zunu devant les élus du peuple. Ce

programme faut-il le rappeler traduit la vision du chef de l'Etat dans sa politique du renouveau.

Arrivé à la tête de la primature aux lendemains de la démission de Gilbert Houngbo, Ahoomey-Zunu avait une feuille de route en quatre points dont l'approfondissement du

dialogue politique ouvrant la voie à des élections législatives sanctionnées par un succès éclatant. Ces succès ont sans doute milité pour sa reconduction à la tête de la primature comme quoi on ne change pas l'équipe qui gagne. Dans un an le Togo fera face à de

nouvelles échéances électorales. Son succès retentissant dans l'organisation des législatives a fait de lui l'homme incontournable pour réussir cet exercice en 2015. Présenté comme un homme de rigueur et administrateur compétent, ses proches le qualifient de chef d'orchestre hors pair.

Ahoomey-zunu est un homme politique qui a naturellement des adversaires dans ce domaine. Beaucoup d'entre eux avaient milité à sa non reconduction au poste de Premier Ministre. Son état de santé est une nouvelle occasion pour ceux-ci d'en finir avec lui. Mais aux dernières nouvelles, l'état de santé du fils de Kpele s'améliore et on pourra s'attendre à son retour aux affaires dans les prochaines semaines.

Souffrant d'une péritonite, une inflammation aigüe du péritoine, localisée ou généralisée dont la cause est le plus souvent infectieuse, liée à un germe, une bactérie, la vie du Premier Ministre est hors de danger. Il a déjà subi une opération chirurgicale avec succès dans un hôpital français. ■

PF

Cette année c'est TOI qui choisis le

## JOURNALISTE DE L'ANNÉE

1 Dimes Dalloa

2 Gédéon Kétohou

3 Fabrice Atissio

4 Jean-Paul Agbon Abouelele

5 Fabrice Felchobé

Jusqu'au 14 décembre 2013

envoie le numéro correspondant à ton choix au

4321

Togolais et Monde

Tél: 91 44 15 56

## LE PACK 3XL: LE CADEAU IDEAL DE FIN D'ANNEE



Il n'est pas arrivé seul. Le smartphone Ascend 210C de TOGO TELECOM est accompagné d'un certain nombre d'avantage regroupés en pack.

### NE PERDEZ PLUS DE TREMPES

L'heure est venue de dépenser utile. Quelle est donc votre priorité à l'heure des Technologies d'information et de Communication? Vous avez eu, auparavant, un téléphone fixe sans écran, ensuite un fixe sans fil avec écran classic, puis un fixe sans fil avec camera, connexion INTERNET, RADIO FM, ETC. Aujourd'hui vous avez atteint une autre étape. Vous avez plus d'envies et de besoins. Vous vivez une autre époque, une époque où tout va très vite; parfois trop vite.

### VOICI LE PACK DE VOS RÊVE

Sauf si vous avez un outil qui vous permet d'avoir tout en vous déplaçant moins. C'est le rôle du smartphone Ascend Y210 de TOGO TELECOM. Découvrez en exclusivité le pack qui change tout: le PACK 3XL. Il est composé de:

- un smartphone Ascend 210C
- une carte SIM Illico
- 2000 F CFA de crédit voix
- 10 000 F CFA de crédit Internet (2G0 en volume)
- activation Internet

### MAIS CE N'EST PAS TOUT

Dès que vous entrer en possession de votre smartphone, à chaque mois que vous communications s'élèveront à au moins 5000 F CFA, vous aurez droit à 2000 F CFA de crédit voix et 10 000 F CFA de crédit Internet. Cette offre est valable jusqu'en Février 2014.

## VOTRE NOUVEAU PARTENAIRE, C'EST LUI!



Il n'est pas arrivé seul. Le smartphone Ascend 210C de TOGO TELECOM est accompagné d'un certain nombre d'avantage regroupés en pack.

### NE PERDEZ PLUS DE TREMPES

L'heure est venue de dépenser utile. Quelle est donc votre priorité à l'heure des Technologies d'information et de Communication? Vous avez eu, auparavant, un téléphone fixe sans écran, ensuite un fixe sans fil avec écran classic, puis un fixe sans fil avec camera, connexion INTERNET, RADIO FM, ETC. Aujourd'hui vous avez atteint une autre étape. Vous avez plus d'envies et de besoins. Vous vivez une autre époque, une époque où tout va très vite; parfois

trop vite.

### VOICI LE PACK DE VOS RÊVE

Sauf si vous avez un outil qui vous permet d'avoir tout en vous déplaçant moins. C'est le rôle du smartphone Ascend Y210 de TOGO TELECOM. Découvrez en exclusivité le pack qui change tout: le PACK 3XL. Il est composé de:

- un smartphone Ascend 210C
- une carte SIM Illico
- 2000 F CFA de crédit voix
- 10 000 F CFA de crédit Internet (2G0 en volume)
- activation Internet

### MAIS CE N'EST PAS TOUT

Dès que vous entrer en possession de votre smartphone, à chaque mois que vous communications s'élèveront à au moins 5000 F CFA, vous aurez droit à 2000 F CFA de crédit voix et 10 000 F CFA de crédit Internet. Cette offre est valable jusqu'en Février 2014.

***Si vous n'êtes pas encore en train d'acheter votre pack, appelez le 112!***

## Toto Tchilatchi se fait désormais un nom avec la sortie de son premier Album



Baptisé « NEW AGE » ou Renaissance en Français, le tout premier album de Toto Tchilatchi a fait sa sortie officielle le samedi dernier à la Villa. Ce premier bébé qui vient de donner le signal d'envol de l'artiste dans la cour des grands comprend 10 titres tous composés en live. Artiste Afro urbain ou encore award musique, à la fois batteur et percussionniste qui maîtrise les rythmes Ouest Africains Traditionnels ; Toto peint dans cet album les vicissitudes de la société à l'instar des morceaux 2 et 8 (NULAKE et MINA MIAVO). De son vrai nom Djimadjo Kwami, Toto fait ses premières armes au sein du groupe musical scolaire à 13 ans. Avec cette première expérience dont il a pris rapidement goût, ce jeune artiste sera sans cesse à la quête de nouvelles expériences dans l'orchestre ABC d'Agbayissa, au sein du groupe MELO TOGO ce qui le fera propulser encore vers la sphère musicale. Aux nombres d'expériences il

en aura acquis beaucoup surtout sur des feux des scènes des festivals avec des artistes comme JIMI HOPE, AKOFA AKOUSSA, FIFI RAFIATOU ou encore Yao ATTIVOR. Acoustiquement parlant Toto Tchilatchi est un repaire et il l'a encore prouvé samedi dernier avec l'interprétation de certains morceaux de l'album avec son groupe Dural crée en 2000. Réalisé à OLDER production et arrangé par Carlos Danklou, Toto parle un peu de tout dans cet album toutefois avec un rythme bien apprécié. Cette sortie d'album a été effective avec la présence de certains artistes de la place à l'instar de Charles OZZO et plein d'autres personnalités amoureuses de la musique Urbaine. Comme perspective d'avenir Toto Tchilatchi espère faire une percée honorable et mondiale avec toutes ces années d'expériences bien acquises. ■

Charles

## Valoriser la jeune étudiante africaine à travers le monde « La reine des universités » portée sur les fonts baptismaux



Promouvoir la jeune fille étudiante africaine, telle est l'objectif que vise la conférence de presse qui s'est déroulée hier à l'agora Senghor, consacrant ainsi le lancement officiel du concours « la reine des universités », de classe internationale qui mettra à nue toute la valeur et la splendeur de la jeune étudiante africaine. Selon les promoteurs, notamment Mme Titi-Dimbeng Florence, directrice de l'agence GA basé au Gabon et initiatrice de projets similaires comme Africa star, Balafon music awards qui ont fait le buzz à travers le monde, « ce concours est un événement télévisuel qui honore la beauté et l'intelligence de la jeune étudiante africaine. Canal de formation de la jeune étudiante africaine sur la thématique de l'émancipation de la femme et espace de réflexion sur la formation et l'avenir de la jeunesse estudiantine, « la reine des universités » s'inscrit dans le cadre de la promotion des valeurs éducatives, physiques, intellectuelles, morales et citoyennes des participantes afin de faire d'elles des modèles dans la vie courante ».

Sur le fond, le concours sera une télé-réalité annuelle qui s'ouvre à toutes

les étudiantes africaines sans distinction de nationalités ni d'universités de 18 à 26 ans, sûres de leurs beautés externe et surtout intérieure qui est le savoir, l'intelligence. A partir d'aujourd'hui même, un spot publicitaire des médias audiovisuels annoncera un numéro court sur lequel s'inscrire et les formalités pour le casting. Au total 20 candidates seront retenues pour la 1ère étape dénommée « la vie au château » d'une durée d'un mois. S'en suivra alors « la grande finale » avec 8 candidates retenues avec un spectacle inouï, coloré en émotions, riche en beauté qui durera 2 mois. Les candidates seront soumises à dix épreuves majeures notamment le sport, la musique, la danse, le français, la communication, l'entreprise, le vestimentaire, les finances banques, le civisme et la cuisine. Avec une équipe chevronnée qui offrira aux togolais et au monde entier 3 émissions de 26 minutes par semaine, se déroulant sur la TVT, nul doute que le concours « la reine des universités » sera la plus grande compétition estudiantine et féminine se déroulant au Togo, une première d'ailleurs. ■

Démocrate Koudama

## Mondial Brésil 2014

# Le tirage au sort des différentes poules ce Vendredi

Au total 32 pays sont en attentes de savoir dans quel groupe évolueront-ils en coupe du monde 2014. Sera-t-il relevé ou non, seul le tirage au sort nous le dira. Il se déroulera le vendredi 06 décembre prochain à Brasilia, la capitale brésilienne à 11h GMT. Maintenant qu'on connaît la liste de tous les pays qualifiés que ce soit d'emblée ou de haute lutte par les barrages.

C'est seulement en zone Afrique qu'il y a eu un certain remous suite à la pléthore de recours introduits par les pays devant la FIFA, en vue d'être déclaré vainqueur par forfait du match. C'est à croire que le match de football est devenu un procès, le jeu étant lui-même abandonné, laissant sa place à un florilège de règles et

considérations pécuniaires. Les derniers en date sont ceux de la Tunisie étrillé au match retour par le Cameroun 4-1 et qui s'est plainte des erreurs arbitrales ; L'on croyait que le Burkina-Faso était plus fondé dans l'affaire Boughéra, le joueur non éligible qui, ironie du sort marquera le but qui a brisé le rêve de tout les hommes intègres. Fort heureusement, la FIFA dans un signal fort rappelle tous les pays à la grande maxime « le football se joue sur une aire de jeu pendant 90 minutes » en déboutant les deux pays vaincus des barrages. Vivement que le 06 décembre vienne soulager les attentes. ■

Le Démocrate



# DEUX MODES D'ACCÈS

pour UN GRAND RACCOURCI vers votre compte.

Directement et en temps réel glissez-vous au plus près de vos finances.

## utb e.box

### Offre promotionnelle

du  
16 Novembre au 16 Février 2014

Durant ces 3 mois,  
abonnez-vous à

utb e.box

et bénéficiez d'un (1) mois  
d'utilisation gratuite  
de votre pack.



### Nos packs utb e.box

#### Packs particuliers

##### utb e.box Premium

UTB e-info  
Allo UTB  
SMS ÉMISSION  
SMS RÉCEPTION  
RÉCEPTION MAIL

##### utb e.box Medium

UTB e-info  
Allo UTB  
SMS ÉMISSION  
RÉCEPTION MAIL

##### utb e.box Basic

Abonnement à l'un des services

#### Packs entreprises

##### utb e.box Business

UTB e-info  
Allo UTB  
SMS ÉMISSION  
SMS RÉCEPTION  
RÉCEPTION MAIL

##### utb e.box Basic Pro

Abonnement à l'un des services  
à l'exception du service  
SMS RÉCEPTION

Prenez contact avec votre agence UTB la plus proche pour plus d'informations.

 **Union togolaise de banque**  
Votre satisfaction fait notre réputation

Bvd. du 13 Janvier Nyékonakpoè - Tél : 22 23 43 00 / 01 / 22 23 44 00 - Fax: 22 21 22 06 - utb.tg - utbsdg@utb.tg